

AAC 5144

Bodega, T20 (4) p.73

Santiago de Chile, 26 de marzo de 1889.

Señor:

Habiendo adquirido la valiosa *Biblioteca Chileno-Americana*, del señor don Ramon Briseño de Calderon, ex-Director de la Biblioteca Nacional de Chile i secretario de la Facultad de Filosofía i Humanidades de la Universidad, tengo el honor de remitir a Ud. un ejemplar del Catálogo de dicha Biblioteca para que Ud. se sirva examinarlo i resolver sobre la conveniencia de adquirir esa importante coleccion de libros chilenos i americanos para .....

Creo escusado manifestar a Ud. que la Biblioteca Briseño es la coleccion mas completa que existe en toda América de impresos chilenos, i que es imposible formar otra igual, a cualquier precio que se la pague, porque gran número de los ejemplares de que consta pertenecen a ediciones completamente agotadas, no pudiendo adquirirse esos libros ni aun en el lugar en que fueron publicados.

En una pequeña reseña biográfica que hemos puesto al frente del Catálogo, se encuentra una lista de las obras publicadas por el señor Briseño, que, sin disputa es uno de los mas distinguidos escritores del pais. Su notoriedad como bibliófilo, hizo que el Gobierno, a indicacion del sabio Bello, le confiara la direccion de la Biblioteca Nacional hace mas de 25 años, i las relaciones que este puesto le dió cerca de los impresores, le permitieron formar con facilidad su valiosa biblioteca particular, pudiendo, con entera certidumbre, asegurarse que fuera de la coleccion de la Biblioteca Nacional, es la mas completa que se ha formado hasta la fecha, pues nadie en el pais posee ninguna superior ni igual siquiera a la *Biblioteca Briseño*.

En presencia de esa numerosa coleccion de libros, basta la mera lectura del Catálogo para imponerse de su valor como fuente única de toda clase de informaciones sobre Chile i la costa del Pacífico.

Debemos únicamente advertir a Ud. que la bibliografía chilena, no comprende mas de 8,000 piezas, desde que la imprenta se introdujo en Chile en 1812, pues en los años subsiguientes hasta 1830, fué escasísimo el número de piezas publicadas; la *Biblioteca Briseño*, en la primera parte del Catálogo, comprende 7,716 piezas, sin incluir en este número muchas que están por duplicado.

En ella se encuentran todas las publicaciones históricas i jeográficas sobre nuestro pais; las que se refieren al comercio; organizacion i estado de la hacienda pública; lejislacion positiva i jurisprudencia de los tribunales; estadística completa de la enseñanza i estado actual de ella; la literatura nacional representada por una numerosa coleccion de novelas, poesías i piezas del teatro; publicaciones sobre relijion i filosofía; las ciencias exactas, naturales i médicas representadas por una variada serie de publicaciones; una preciosa seccion de planos i vistas de las principales localidades, i por fin la coleccion completa de *todos* los diarios, periódicos i revistas publicadas en Chile desde la introduccion de la imprenta.

La Segunda Parte del Catálogo comprende, ademas, una valiosa coleccion de libros americanos, cuyo número alcanza a 1,265 piezas, entre las que existen muchas ediciones, rarisimas en el dia, de antiguas crónicas históricas, i no pocos libros de jeografía, lenguística, etc., etc. Sin embargo, esta seccion no puede compararse a la seccion chilena, única en su clase i de numeroso valor en el conjunto

Contrayéndonos a los impresos chilenos, debemos sobre todo llamar la atención de Ud. hacia las Secciones 2.<sup>a</sup> i 10.<sup>a</sup> de este Catálogo.

La primera manifiesta el estado de las diversas asociaciones comerciales del país, pudiendo apreciarse en vista de ella, el desarrollo que han alcanzado i el crédito de que actualmente gozan las instituciones bancarias i la estension de sus operaciones i recursos; la importancia de las compañías de ferrocarriles i navegacion, i demas medios de transporte; el estado actual de las sociedades anónimas, de seguros, etc., etc., por las memorias anuales i balances presentados por sus directores, siendo ésta la mejor norma para saber las nuevas industrias que con éxito podrian establecerse entre nosotros.

La minería se encuentra representada en un grupo de esta seccion por todas las publicaciones que se han hecho en Chile sobre esta industria, ya sean destinadas a la organizacion de sociedades de explotacion, o a manifestar el estado actual de los minerales mas importantes del país.

En jeneral, las publicaciones reunidas en esta seccion que consta de 593 piezas, son el único medio para imponerse con exactitud del estado i progresos industriales de Chile.

Pero sin duda la Seccion mas importante de la *Biblioteca Briseño* es la 10.<sup>a</sup> formada por una coleccion de todos los diarios, periódicos i revistas publicados en Chile desde 1812 hasta la fecha.

Creemos escusado manifestar a usted la importancia de una série tan completa como ésta, pues los diarios que la forman son un reflejo de las diversas evoluciones que ha sufrido el país.

En jeneral, la prensa de casi todos los países americanos por los diversos cambios políticos que se verifican con frecuencia, no ha alcanzado el grado de estabilidad de que goza en los países europeos. Sin embargo, en toda la América española, Chile es la república que primero logró cimentar sus instituciones, i haciendo abstraccion de los quince primeros años que siguieron a la independencia, en que la prensa periódica participaba del estado de efervescencia de la opinion, se puede asegurar que el diarismo en Chile ha sido siempre una de las instituciones mas permanentes.

Así se explica que haya diarios como *El Mercurio*, que fundado en 1827, cuenta a la fecha 62 años de vida no interrumpida, i otros, como *El Ferrocarril*, *La Patria*, *La Epoca*, *La República*, *El Independiente*, *El Araucano*, etc., que cuentan muchos años de existencia i cuyas colecciones todas, forman parte de la Biblioteca Briseño.

La misma estabilidad del gobierno i de las instituciones en nuestro país, ha sido causa de que durante largos años hayan venido a buscar asilo a su suelo los proscriptos de las revoluciones de todos los países circunvecinos, i la prensa periódica dando ocupacion a muchos, ha llegado a rejistrar en sus columnas los documentos que dan a conocer la vida de casi todos los países de Sud-América.

Así, contrayéndonos al *Mercurio* que, como dejamos dicho, principia en 1827 i subsiste todavía, ha tenido por redactores i colaboradores, en diversas épocas, a los distinguidos escritores i hombres públicos de Colombia, Perú, Bolivia i República Argentina: García del Rio, Calle, Oro, Olañeta, Pardo, Sarmiento, Mitre, Alberdi, Félix Frias, Piñero, Gomez, etc., etc.

La Seccion de periódicos comprende 603 colecciones.

Por no estendernos demasiado, no entramos a hacer notar a Ud. varias de las otras secciones de esta Biblioteca; basta la mera lectura del Catálogo para que Ud. pueda imponerse de lo completas que son *todas las séries* reunidas, i de la importancia de cada una de ellas.

Todos los volúmenes que forman la *Biblioteca Briseño* se encuentran *empastadas* i en perfecto estado de conservacion.

#### *Condiciones de la venta:*

El precio de la *Biblioteca Briseño* es el de 4,000 libras esterlinas.

Es de nuestra cuenta el embalaje, transporte i seguro hasta el lugar de su destino.

La entrega se hará al comisionado residente en ésta, que Ud. designe, que podría ser Cónsul o el Ministro de su nacion, en conformidad al Catálogo.

El pago se hará por el comisionado, prévia la entrega hecha por nuestra parte de los libros competentemente embalados, conocimiento de embarque en Valparaiso, i póliza de seguro por las 4,000 libras esterlinas.

Esperando de Ud. se sirva acusar recibo del Catálogo adjunto, i de la presente carta, i que Ud. se sirva comunicarme la resolucion cualquiera, que adoptare Ud. o el Gobierno de su nacion sobre la compra de la *Biblioteca Briseño*, tengo, señor el alto honor de suscribirme de Ud. con todo respeto su mui atento servidor.

*[Faint handwritten text]*

*[Faint, illegible text, likely bleed-through from the reverse side of the page]*